

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO  
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, domingo 27 de Diciembre de 1896.

NÚMERO 75

**CONDICIONES**

Saldrá los domingos.  
 Serie de 10 números \$ 1 00  
 Número suelto 0 10  
 Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

5ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.  
**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**  
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
 Presidente, don Santiago Güell.  
 Secretario, don Cayetano Acosta.  
 Dirección: Apartado 363.

**CLUBS**

establecidos en la República para  
 auxiliar la independencia Cubana  
 SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de Maria Maceo.*  
 Presidenta: señora María C. de Maceo.  
 Secretaria: señorita Teresa Antunez.

Club *Hermanos Maceo.*  
 Presidente: don Santiago Güell.  
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo.*  
 Presidente: don Prudencio Odio.  
 Secretario: don Joaquín Vaillant.

Club Costarricense *José Martí*  
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando  
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano.*  
 Presidente: don Emilio Artavia.  
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo á Martí.*  
 Presidenta: señorita Julia Pérez.  
 Secretaria: señorita Ana María Moya.

SAN MARCOS.  
 Club *General Francisco de Miranda.*  
 Presidente: don Marcelino Valverde.  
 Secretario: don Juan María Esquivel.

HEREDIA.  
 Club *Hereditario El Grito de Yara.*  
 Presidente: Lc. don J. Federico González.  
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.  
 Club *José de la Luz y Caballero.*  
 Presidente: don Tranquillino Chacón.  
 Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

GRECIA.  
 Club de señoras *Agramonte.*  
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
 Secretaria: señorita Adelina Vega.

Club *Carlos Manuel.*  
 Presidente: don Pedro Barahona.  
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.  
 Club *Bolívar.*  
 Presidente: don Luis Rodríguez.  
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.  
 Club *Mariscal Sucre.*  
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.  
 Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*  
 Presidenta: doña Cecilia de González.  
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero.*  
 Presidente: don Rafael V. Milanés.  
 Secretario don Diego Castillo.

MATINA.  
 Club *Cuba Libre.*  
 Presidente: don Pablo Pérez.  
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.  
 Club *Brigadier Crombet.*  
 Presidente: don José Arrasty.

**EL PABELLON CUBANO**

**MENSAJE**

QUE EL PRESIDENTE DE LOS  
 ESTADOS UNIDOS DE AMÉ-  
 RICA PRESENTÓ EL 7 DE  
 DICIEMBRE AL CON-  
 GRESO REUNIDO EN  
 WASHINGTON.

**PARTE RELATIVA A CUBA**

La insurrección de Cuba continúa aún con todas sus perplejidades. Es difícil percibir que se haya hecho hasta ahora progreso alguno para conseguir la pacificación del país, ó que la situación de los asuntos, descritos ya en mi anterior Mensaje, haya siquiera mejorado. Si España continúa aún en posesión de la Habana, de los puertos y de las principales Ciudades, los insurrectos por su parte siguen recorriendo libremente, y según su voluntad, todo el territorio de la Isla. Si la determinación de España para reprimir la insurrección parece que se aumenta á medida que pasa el tiempo, según se evidencia de la inhesitable devoción con que aumenta sus fuerzas militares y navales con el indicado fin, existen igualmente muchas razones para creer que los insurrectos han ganado mucho en cuanto á número, carácter y recursos, no mostrándose menos inflexibles en su resolución de no sucumbir sin haber prácticamente logrado obtener los grandes objetivos por los cuales se levantaron en armas.

Si España no ha podido restablecer su autoridad, tampoco los insurrectos han hecho aún valedero su título para que se les pueda considerar como Estado independiente. Puede decirse que á medida que la contienda ha progresado se ha ido abandonando la pretensión de la existencia de un Gobierno civil establecido en la isla, excepción hecha del que Es-

paña pueda aún mantener. España mantiene en pie un Gobierno más ó menos perfecto en las grandes ciudades y sus suburbios inmediatos, pero fuera de ahí todo el país está ó entregado á la anarquía, ó se encuentra sujeto á la ocupación militar de uno ú otro partido. Se han recibido informes de fuente autorizada, de que á petición del General en Jefe del Ejército Insurgente, el Gobierno Cubano ha abandonado, por ahora, todo intento de ejercer sus funciones, dejando que dicho Gobierno solo figure de manera nominal.

Si los ejércitos españoles pudiesen combatir á sus antagonistas en batallas ordenadas, podrían quizás obtener un pronto y decisivo resultado, pues la inmensa superioridad de las fuerzas españolas por su número, disciplina y armamento no dejarían de demostrar ventaja; pero tienen que habérselas con un enemigo que evita dar batallas decisivas, que puede buscar y busca su terreno para combatir, que por la naturaleza del país está visible ó invisible, según le pueda convenir y que por lo general combate teniendo las ventajas de posición de su parte. En un país, en el que todo lo que es indispensable para la vida en clase de alimento, vestuario, y abrigo puede obtenerse con facilidad, especialmente por los nacidos y criados en él, es evidente que sería imposible fijar límites al tiempo durante el cual pudieran prolongarse dichas hostilidades. Mientras tanto, y como suele suceder en toda guerra civil que se prolonga, las pasiones de los combatientes se enardecen cada vez más, y los excesos de ambas partes suelen ser cada vez más frecuentes y deplorables.

Ocasionalmente participan de estos excesos bandas de merodeadores que en nombre de uno ú otro partido, como mejor pueda convenirles, saquean el país según su voluntad y roban en pro-

vecho propio á los desgraciados habitantes. Situación tal tendría que traer enevitablemente consigo una inmensa destrucción de propiedades, aún en el caso de que la política de ambos partidos fuera la de tratar de impedirlo siempre que fuera posible. Pero, si al parecer, fué esto la política original del Gobierno español, aparentemente la ha abandonado ahora, pues está actuando bajo la misma teoría de los insurgentes, ó sease la de que las exigencias de la contienda requiere

*La completa aniquilación de la propiedad, con objeto de que no pueda servir de utilidad ó ventaja al enemigo.*

Con este fin, y en cumplimiento de la orden general, se están retirando las guarniciones españolas de los ingenios, y se ha requerido á la población rural para que se reconcentre en las ciudades. El resultado seguro vendrá á ser, indudablemente, la disminución del valor industrial de la isla, y á menos que no se vea pronto un cambio radical de las condiciones existentes, desaparecerá por completo, puesto que dicho valor consiste, en gran parte desde luego, en la capacidad de cultivo, ya bastante disminuida á consecuencia de la interrupción de las labores durante los últimos dos años. Se nos ha positivamente asegurado que si continúa la suspensión de los trabajos agrícolas durante el presente año, extendiéndose, como se amenaza, á todo el territorio de la producción azucarera de la isla, se necesitará tanto tiempo y dinero para restaurar el terreno á su producción normal, que será sumamente dudoso pueda encontrarse capital alguno dispuesto á hacer la tentativa. El espectáculo de la completa ruina de un país vecino, uno de los más fértiles y hermosos del mundo por la naturaleza, tendría en cualquier circunstancia que ocupar la seria atención del gobierno y del pueblo de los Estados Unidos. Pero además